

Réunion du groupe d'experts internationaux sur

L'évaluation des approches de mesure de la demande en planification familiale à travers un cadre de justice et de droits reproductifs

Organisée par le [Comité de l'UIESP « Repenser la mesure de la planification familiale sous l'angle de la justice et des droits reproductifs »](#)

5-7 mars 2024, Kenya

Appel à communications et à experts participants

Date limite de soumission des résumés : 22 octobre 2023

Parallèlement à la disponibilité croissante des services de planification familiale (PF) et à l'augmentation de l'utilisation des méthodes contraceptives dans le monde, une attention accrue est portée au soutien de l'accès équitable aux services de PF et à la satisfaction des besoins et des objectifs reproductifs individuels. Pourtant, les mesures les plus courantes sur lesquelles s'appuie le secteur de la PF et les chercheurs, telles que la prévalence contraceptive, les besoins non satisfaits et la demande satisfaite, ne tiennent pas compte d'aspects importants de l'équité ou des besoins, des objectifs, des préférences et des comportements des individus. **Bien que ces mesures fassent l'objet de critiques depuis longtemps, la reconnaissance de l'impératif d'améliorer les mesures de PF s'est généralisée. Ceci est en réponse aux préoccupations bien fondées selon lesquelles l'autonomie reproductive est menacée par l'accent mis sur l'utilisation des contraceptifs et l'appel des mouvements pour les droits reproductifs et la justice reproductive à recadrer les objectifs et les intentions programmatiques afin de refléter et de donner la priorité aux valeurs et aux préférences individuelles.**

Dans ce contexte, il est nécessaire que les chercheurs, les responsables de la mise en œuvre des programmes, les décideurs politiques, les défenseurs des droits et d'autres membres de la société civile se réunissent pour examiner les mesures et les approches de mesure qui peuvent être utilisées pour évaluer les progrès, les opportunités et les lacunes en matière de planification familiale d'une manière qui reflète les besoins et les objectifs identifiés par les individus et qui soutienne l'objectif mondial de l'accès universel à la santé sexuelle et reproductive.

Cette réunion d'experts rassemblera une communauté multidisciplinaire de chercheurs, de défenseurs et de penseurs de différentes régions et de différents pays afin de tracer la voie à suivre pour mesurer à l'avenir les indicateurs de la demande de planification familiale de la population [c'est-à-dire les mesures des besoins, des objectifs, des préférences et des comportements liés à la fécondité et à la planification familiale]. Cette réunion d'experts comprendra des présentations sur les nouvelles mesures déjà développées, des réflexions sur les considérations pour les mesures futures, et des discussions de groupe sur les voies à suivre pour la mesure de la planification familiale à l'avenir.

Le Besoin de Nouvelles Mesures

Les chercheurs ont identifié les problèmes et les limites des principaux indicateurs de planification familiale, notamment la prévalence contraceptive, les besoins non satisfaits et la demande satisfaite, et des préoccupations ont été soulevées concernant d'autres indicateurs de base utilisés pour suivre les progrès des différentes initiatives internationales et des engagements politiques. Les problèmes identifiés concernent notamment la conceptualisation (par exemple, la stabilité des intentions de fécondité), la conception des questionnaires (par exemple, la compréhension par les répondants de l'"utilisation actuelle"), la mesure (par exemple, qui est dans le numérateur ou le dénominateur), l'interprétation, les modèles mathématiques, les lacunes dans les données, l'exclusion périodique des méthodes traditionnelles, l'absence de prise en compte du point de vue de l'utilisateur (ou du non-utilisateur), l'exclusion des préférences du partenaire et la pertinence dans tous les contextes, y compris dans les milieux où l'utilisation de contraceptifs est faible.

Les **principaux domaines d'intérêt** pour la réunion du groupe d'experts sont les suivants :

<p>Indicateurs et méthodes de mesure de la planification familiale axée sur la demande</p>	<ul style="list-style-type: none"> ● Amélioration des méthodes de mesure des indicateurs de la demande (c'est-à-dire en utilisant les sources de données existantes) ● Nouvelles mesures de la demande de PF en cours de test, y compris des mesures centrées sur la personne et des mesures visant à mieux saisir l'équité ● Nouvelles mesures de PF du côté de la demande pour différentes sources de données (par exemple, données de routine ou données d'enquête) ● Mesures permettant de saisir les désirs, les souhaits, les besoins et les demandes en matière de fécondité et de PF ● Intention d'utiliser le PF - ce que cela signifie et comment cela est mesuré et utilisé ● Évaluation de l'éventail complet de l'utilisation des contraceptifs, y compris l'utilisation des méthodes traditionnelles, l'utilisation de la dépendance coïtale, l'utilisation des soins auto-administrés et l'utilisation par le partenaire
<p>Considérations relatives à la mesure de la demande</p>	<ul style="list-style-type: none"> ● Considérations sur le parcours de vie pour la mesure de la PF du côté de la demande ● Mesures améliorées qui tiennent compte des préférences, des désirs, des besoins des hommes et des couples, etc. ● Incorporation des méthodes traditionnelles dans le cadre de la mesure du PF ● Mesures qui adoptent une perspective intersectionnelle et/ou qui se concentrent spécifiquement sur les inégalités ● Infertilité et incapacité à atteindre les objectifs reproductifs ou de fécondité dans le cadre de la mesure (par exemple, PF non désirée) ● Considérations spécifiques à la justice reproductive dans la mesure de la fécondité et du PF
<p>Mesure centrée sur la personne</p>	<ul style="list-style-type: none"> ● Mesures centrées sur la personne - qu'entendons-nous par là et quelles sont les implications pour les indicateurs de PF ? ● L'agence et l'autonomie et le rôle qu'elles jouent dans les mesures de PF centrées sur la personne ● Considérations sur la manière dont les normes ou l'auto-efficacité affectent les choix/options en matière de PF ● Rôle du contexte social, politique et communautaire dans l'élaboration des désirs, des souhaits, des besoins, des préférences et de l'utilisation du PF ● Rôle des mesures centrées sur la personne dans le suivi et l'évaluation des programmes
<p>Fécondité et préférences en matière de PF</p>	<ul style="list-style-type: none"> ● Concordance ou discordance des préférences en matière de fécondité et des comportements contraceptifs ● Mesure des préférences en matière de PF (stabilité des préférences, contraintes sur les préférences, préférences spécifiques aux méthodes, force des préférences, etc.)

	<ul style="list-style-type: none"> ● Comment l'information et l'agence façonnent la formation des préférences en matière de PF et de fécondité ● Préférences en matière de fécondité et préférences en matière de PF ● Mesure des préférences en matière de fécondité et d'utilisation du PF dans les contextes à faible fécondité ● Signification, mesure et interprétation des préférences en matière de fécondité et de PF chez les jeunes
--	---

Participation :

Il y a deux façons de participer à cette réunion d'experts :

- a) présenter une communication dans un domaine précis ;
- b) participer à la discussion en mettant l'accent sur les implications des mesures en termes de programmes, de politiques et/ou de plaidoyer.

Il existe deux mécanismes de soumission : 1) soumettre une communication ; 2) soumettre une expression d'intérêt pour être un expert participant. Les communications peuvent être spécifiques à un pays ou comparatives, empiriques, méthodologiques ou conceptuelles, mais doivent toutes porter sur la mesure du PF du côté de la demande (c'est-à-dire pas sur la mesure du PF du côté de l'offre). Ce séminaire réunira des démographes, des spécialistes de la santé publique, des sociologues, des économistes et des anthropologues, ainsi que des experts d'autres disciplines intéressées par l'échange des dernières connaissances sur la mesure de la planification familiale.

Le Panel de l'UIESP sur le thème Repenser la mesure du planning familial à l'aune de la justice et des droits reproductifs invite les personnes et les équipes intéressées à soumettre leur candidature par le biais de l'un des deux mécanismes (soumettre une communication ou soumettre une candidature en tant qu'expert). Les détails des critères de soumission pour les deux mécanismes sont disponibles sur le lien ci-dessous et sont brièvement résumés ici.

Les personnes souhaitant **présenter des informations ou des travaux de recherche** en rapport avec les domaines clés énumérés ci-dessus sont invitées à soumettre un résumé détaillé de 1 000 mots maximum (et, si les auteurs le souhaitent, une communication complète) et à remplir le formulaire de soumission en ligne dans la catégorie "soumettre une communication".

Les personnes souhaitant **participer en tant qu'expert** doivent remplir le formulaire de soumission et fournir des informations sur leurs antécédents et leur expérience en matière de mesure de la planification familiale et/ou sur la manière dont ils utilisent la mesure de la planification familiale dans le cadre de leurs programmes, politiques et/ou travaux de recherche actuels.

Tous les présentateurs et participants intéressés seront également invités à donner leur point de vue sur les différents rôles qu'ils envisagent de jouer lors de la réunion, notamment en tant que présentateurs et discutants, et à faire part de leurs idées pour éclairer les sessions et l'orientation de la réunion. Les candidatures sont attendues pour le 22 octobre 2023 et les instructions sont disponibles sur le site de l'UIESP à l'adresse suivante :

<https://iussp.org/en/call-papers-assessing-approaches-demand-side-fp-measurement-reproductive-justice-and-rights>.

Merci de n'utiliser qu'un seul des deux mécanismes de soumission. Les personnes invitées à présenter des travaux de recherche seront également considérées comme des experts potentiels si leur résumé n'est pas accepté pour la réunion. La date limite est le 22 octobre 2023.

→ [Soumettre une communication](#)

→ [Manifester de l'intérêt de participer en tant qu'expert](#)

Les candidats seront informés de l'acceptation de leur communication ou de leur manifestation d'intérêt au plus tard : 1er décembre 2023.

Les participants doivent soumettre leur document complet au plus tard deux semaines avant la réunion.

Le séminaire sera limité à environ 20 contributions et 10 experts/discutants invités. Si une communication ou un commentaire est coécrit, veuillez indiquer les noms des coauteurs à la fin du résumé. La soumission doit être faite par l'auteur qui participera au séminaire.

Les résumés et les communications peuvent être soumis en anglais, en français ou en espagnol.

En plus de la diffusion sur la partie du site de l'UIESP réservée aux membres, les organisateurs du séminaire discuteront avec les participants de la possibilité de publier les communications/présentations dans une revue scientifique ou sous forme de rapport, après le séminaire.

Un financement est disponible pour les auteurs des présentations et les experts invités à participer à la réunion d'experts. Si vous n'avez pas besoin de financement, veuillez l'indiquer dans votre soumission. La participation et le soutien financier pour assister à la réunion pour les auteurs présentant un exposé sont subordonnés à la soumission d'une communication complète de qualité acceptable avant la date limite de soumission des communications. Pour les experts invités, la participation et le soutien financier dépendent d'un engagement actif dans la conception et le développement de la réunion.

Pour plus d'informations, veuillez contacter Elizabeth Sully (esully@gutmacher.org) ou Ilene Speizer (ilene_speizer@unc.edu).

Comité de l'UIESP sur le thème " Repenser la mesure de la planification familiale à l'aune de la justice et des droits reproductifs

Coprésidentes : Elizabeth Sully (Guttmacher Institute, Etats-Unis) et Ilene Speizer (Université de Caroline du Nord à Chapel Hill, Etats-Unis)

Membres : Georgina Binstock (Centro de Estudios de Población y CONICET) ; Fredrick Makumbi (Makerere University) ; Abdoul-Moumouni Nouhou (Groupe de Recherche et d'Action pour le Développement (GRADE Africa) ; Niranjana Saggurti (Population Council) ; Madeleine Short Fabic (US Agency for International Development (USAID))

Liaison avec le Conseil : Irene Casique Rodríguez (Universidad Nacional Autónoma de México)